



Estado Libre Asociado de Puerto Rico
DEPARTAMENTO DEL TRABAJO Y RECURSOS HUMANOS
Oficina del Procurador del Trabajo

Lcdo. Félix Bartolomei Rodríguez, LLM
Procurador del Trabajo

Asesoras: Lcda. Lourdes V. Gandarilla Trabal
Lcda. Taína E. Matos Santos

16 de agosto de 2005

Consulta Núm. 15362

Nos referimos a su comunicación del 24 de junio de 2005, la cual lee como sigue:

“Acuso recibo de su carta fechada 20 de junio de 2005 en la que me informa que la “función de la Oficina del Procurador del Trabajo es la de emitir opiniones sobre cuestiones de interpretación o aplicación relacionadas a las leyes y reglamentos que administra el Departamento del Trabajo y Recursos Humanos.

La opinión que le solicito se refiere, precisamente, a que si a la luz de la Ley 379, ley que su Departamento administra, es permisible pagarle a un empleado exento, en particular a un empleado profesional, en una empresa en el comercio interestatal, una suma de dinero por horas trabajadas en exceso de ocho (8) diarias o cuarenta (40) semanales sin que éste pierda la exención.

La contestación bajo la ley federal la conozco, ya que lo dispone el Reglamento que usted cita. Lo que intereso es su opinión bajo la Ley 379. . .”

Nos consulta sí un empleado exento perdería tal clasificación en caso que se le paguen horas extras.

Tratándose de un empleado profesional, según lo que usted nos informa, o sea que el empleado esté clasificado como un “profesional”; o que cumple con los requisitos dispuestos en el Reglamento Núm. 13, no le es de aplicación la Ley Núm. 379 de 15 de mayo de 1948, según enmendada, conocida como “Ley de Horas y Días de Trabajo”. La propia Ley Núm. 379, antes mencionada, excluye de su aplicación a los empleados administradores, ejecutivos y profesionales. El Artículo 20 de la Ley Núm. 379, al definir el término “empleado”, excluye a los administradores, ejecutivos y profesionales, el cual citamos a continuación en su parte pertinente:

“En esta ley, a menos que del contexto de ella se deduzca otra cosa, se aceptarán las siguientes definiciones de palabras y frases de la misma.

“**EMPLEADO**” incluye a todo empleado, obrero, jornalero, artesano, trabajador, oficinista, dependiente de comercio, y a toda persona empleada mediante salario, sueldo, jornal u otra forma de compensación en cualquier ocupación, establecimiento, negocio o industria, con excepción de agentes viajeros y vendedores ambulantes. La palabra “empleados” no incluirá ejecutivos, administradores ni profesionales, según estos términos sean definidos por la Junta de Salario Mínimo de Puerto Rico, así como tampoco a los oficiales u organizadores de uniones obreras cuando actúen como tales.

...”

En la Consulta Núm. 14561, el entonces Procurador del Trabajo Interino, el licenciado Edwin A. Hernández Rodríguez dispuso lo siguiente:

“[E]l Negociado de Normas de Trabajo no tiene jurisdicción sobre el horario de trabajo de empleados gerenciales exentos. Esto se debe a que la facultad de este Departamento sobre esta materia surge de la Ley Núm. 379 de 15 de mayo de 1948, según enmendada, conocida

por Ley de Horas y Días de Trabajo. Es esta ley la que reglamenta los horarios de trabajo de empleados en Puerto Rico. Sin embargo, el Artículo 19 de dicha ley dispone que “[l]a palabra ‘Empleados’ no incluirá ejecutivos, administradores ni profesionales, según estos términos sean definidos por la Junta de Salario Mínimo de Puerto Rico”. Conforme a la ley, la Junta define esos términos en el Reglamento Núm. 13, copia del cual le enviamos como anejo.

En resumen, no le aplicarán las disposiciones de la Ley Núm. 379, supra, a ningún empleado que reúna los requisitos del citado reglamento, y por lo tanto, el horario de dicho empleado queda fuera de la jurisdicción de este Departamento.” (Énfasis nuestro.)

Por su parte, el Reglamento Núm. 13 establece los requisitos que debe tener todo empleado para poder ser clasificado como “Profesional”. Precisamente, uno de los requisitos para clasificar es el de salario, el cual debe ser fijo. A continuación, citaremos los requisitos dispuestos para la clasificación de “Profesional” en el Reglamento Núm. 13¹, conocido como: **“RN-13 JUNTA DE SALARIO MINIMO: REGLAMENTO NUM. 13 TERMINOS: ADMINISTRADOR, EJECUTIVO Y PROFESIONAL, CUARTA REVISION (1990)”**:

“Artículo V - Definición de “Profesional”

A los fines de la Sección 30 (b) de la Ley de Salario Mínimo de Puerto Rico (Ley 96 de 26 de junio de 1956, enmendada) el término "profesional" significa:

(a) Cualquier empleado cuyo deber primordial consista en realizar trabajo:

¹ El Reglamento Núm. 13 fue revisado en mayo de 2005; sin embargo, aún el mismo no está disponible para ser citado, ya que no ha sido publicado.

1- Que requiera conocimiento de tipo avanzado en el campo de la ciencia o del saber, usualmente adquirido a través de un curso prolongado de instrucción y de estudio intelectual especializado, a diferencia de una educación académica general, de un aprendizaje y de entrenamiento en el desempeño de procesos mentales, manuales o físicos rutinarios; o

2- de carácter original y creador en un campo reconocido de esfuerzo artístico (en contraposición a trabajo que pueda ser realizado por una persona que posea habilidad y entrenamiento general de naturaleza manual o intelectual), y cuyo resultado dependa primordialmente de la inventiva, imaginación, o talento del empleado; y

(b) cuyo trabajo requiera el uso de discreción y juicio para llevarlo a cabo; y

(c) cuyo trabajo sea de carácter predominantemente intelectual y variable (en contraposición a trabajo rutinario de carácter mental, manual, mecánico o físico) y de tal naturaleza que la producción total o el resultado obtenido no pueda ser medido en relación con determinado periodo de tiempo; y

(d) que no dedique más del 20% de las horas trabajadas en la semana de trabajo a actividades que no sean parte esencial y necesariamente incidental al trabajo descrito en los Apartado (a) al (c) inclusive de este Artículo V; y

(e) que reciba por sus servicios una compensación fija o a base de por ciento u honorarios, equivalente a un sueldo semanal no menor de doscientos cincuenta (250), excluyendo alimentos, vivienda y otros servicios; disponiéndose que este Apartado (e) no será aplicable en el caso de un empleado que tenga una licencia o certificado válido que le permita dedicarse a la práctica de la abogacía o de la medicina o de cualquiera de sus ramas, y cuyo trabajo consista en la práctica activa de una de tales profesiones.

(f) también significa cualquier empleado cuyo trabajo cumpla con los requisitos dispuestos en el Apartado (a), Inciso 1 ó 2 de

este Artículo V, y que reciba por sus servicios una compensación fija o a base de por ciento u honorarios, que equivalga a un salario semanal no menor de doscientos noventa y cinco dólares (\$295), excluyendo alimentos, vivienda u otros servicios.”

De igual modo, el Reglamento Federal Núm. 541, el cual define y delimita las exenciones para Ejecutivo, Administrativo, Profesional, “Computer Employees” y “Outside Sales Employees” (Empleados Exentos”) también el salario fijo como uno de los requisitos para clasificar a un empleado exento.

En la Consulta Núm. 14164, el entonces Procurador del Trabajo se expresó de la siguiente forma al referirse a los empleados exentos y el pago de horas extras, lo cual citamos en su parte pertinente:

“ . . .
En cuanto al pago de horas extras, el precedente resulta irrelevante para propósitos del caso que usted nos refiere. La respuesta dependerá estrictamente de si el empleado reúne o no los requisitos para considerarse un ejecutivo exento conforme al Reglamento Núm. 13. **Si reúne dichos requisitos, será un empleado exento y el patrono no estará obligado a pagar compensación por horas extras aún cuando le haya hecho tales pagos en el pasado. Si por el contrario el empleado por alguna razón no es elegible para la exención como ejecutivo, tendrá derecho a la compensación por horas extras que dispone la Ley Núm. 379.**”

En el libro “Legislación Protectora del Trabajo Comentada”, Séptima Edición, Revisada 2001, el licenciado Alberto Acevedo Colom expresó lo siguiente respecto al pago de horas extras de los empleados exentos:

“[M]anifestó el Tribunal que la Ley de Horas y Días de Trabajo no tuvo ni tiene el propósito de conceder el pago de horas extras a trabajadores a quienes la Ley Federal de Normas Razonables del

Trabajo no se lo concedió. Por lo tanto, la Ley Federal de Normas Razonables de Trabajo conserva las exenciones establecidas por la legislación federal debido a que el legislador no tuvo la intención de extender la responsabilidad de los patronos sujetos a la legislación federal más allá de lo dispuesto en ésta.”

Más adelante, el licenciado Acevedo Colom expresa lo siguiente respecto a las empresas cubiertas por la Ley Federal de Normas Razonables de Trabajo, lo cual citamos a continuación en su parte pertinente:

“2) En relación a los empleados exentos de la Ley Federal de Normas Razonables de Trabajo: **El Tribunal Supremo manifestó que la Ley de Horas y Días de Trabajo de Puerto Rico no tuvo ni tiene el efecto de conceder el pago de horas extras a trabajadores que la legislación federal no se lo concedió.** Por lo tanto, la legislación estatal conserva las exenciones establecidas por la legislación federal. En virtud de ello, manifestó el Tribunal Supremo que en relación a los empleados antes expuestos, el derecho a recibir compensación extraordinaria por las horas trabajadas en exceso de ocho durante la jornada diaria, emana de la Sección 16 del Artículo II de la Constitución de Puerto Rico, el cual dispone que sólo podrá trabajarse en exceso del límite diario de ocho horas, mediante compensación extraordinaria que nunca será menos de una vez y media el tipo de salario ordinario, según se disponga por ley.” (Énfasis Nuestro)

Es menester señalar que la Ley de Normas Razonables del Trabajo no requiere a los patronos el pago de horas extras a sus empleados administradores, ejecutivos o profesionales. Además, debemos resaltar que la Ley Núm. 379 no aplica a los empleados clasificados como administradores, ejecutivos o profesionales. Como regla general, en caso de que un empleado quiera pagarle motu proprio a estos empleados, antes mencionados, las horas extras no los exceptúa de su clasificación como administradores, ejecutivos o profesionales, entre otros.

Consulta Núm. 15362

Página 7

Esperamos que la información antes brindada le sea de utilidad.

Cordialmente,

A handwritten signature in black ink, consisting of several overlapping loops and curves, positioned above the typed name.

Lcdó. Félix J. Bartolomei Rodríguez
Procurador del Trabajo

ep/LVGT